Francisco Reyes-Bocaccio General Brigadier Médico Cirujano

Gral. Brig. M.C. Edmundo Calva-Cuadrilla,* Gral. Brig. M.C. Sergio Edgardo Mendoza-Hernández*

*Comisión de Estudios Históricos de la Escuela Médico Militar

Francisco Reyes Bocaccio (1879-1955), general brigadier médico cirujano, profesor de anestesia en la Escuela Nacional de Odontología y de clínica ginecológica y de clínica quirúrgica en la Escuela Nacional de Medicina. Ginecólogo distinguido. Director del Hospital Escandón y del Hospital Morelos. Profesor fundador del curso de ginecología en la cátedra de obstetricia, ginecología y pediatría de la Escuela Médico Militar y, posteriormente, Director de este plantel. Uno de los fundadores de la Academia Mexicana de Cirugía. Combatió en las fuerzas revolucionarias constitucionalistas.

Nació en Xalapa, Veracruz el 9 de noviembre de 1879 y falleció en la Ciudad de México el 2 de marzo de 1955. Padres: Francisco Reyes y Julia (o Julieta) Bocaccio. Realizó sus estudios primarios en Misantla, Veracruz, y los preparatorios en Xalapa. Estudió en la Escuela Nacional de Medicina (1899-1904) y obtuvo su título el 2 de agosto de 1905. Su tesis fue sobre "Algunas modificaciones importantes al procedimiento de Bassini, para asegurar la curación radical de las hernias inguinales y prevenir los accidentes", pág. 29. Asistió a la Escuela de Altos Estudios, fundada como parte de la nueva Universidad Nacional en 1910, la cual le extendió título el 26 de abril de 1912, para "poder ejercer la especialidad de ginecología". El 21 de abril de 1914, sin previo aviso, sin declaración de guerra se inició la ocupación del puerto de Veracruz por los marinos yanquis, y después de enérgicas protestas del Presidente espurio Victoriano Huerta y del Primer Jefe del Ejército Constitucionalista, don Venustiano Carranza, los norteamericanos desocuparon Veracruz el 14 de noviembre de 1914. El general Cándido Aguilar (1888-1960) fue nombrado por el Primer Jefe, Venustiano Carranza, Jefe de la Primera División de Oriente del Ejército Constitucionalista, con la que ocupó Veracruz al retirarse del puerto los invasores. El general Heriberto Jara Corona (1879-1968) fue Jefe de la Brigada Ocampo de esta División.

Reyes Bocaccio ingresó al Ejército el 18 de abril (o el 1/0. de junio) de 1914 como teniente coronel Jefe de la Sección Sanitaria de la Brigada Ocampo. El 16 de agosto, probablemente de 1915, fue incorporado al Hospital Militar de Instrucción en México. Fue profesor de anestesia en la Escuela Nacional de Odontología y de clínica ginecológica y de clínica quirúrgica en la Escuela Nacional de Medicina. Médico y Director del Hospital Escandón de Tacubaya, D.F., y médico y Director del Hospital Morelos (antes San Juan

de Dios). Médico del Hospital General de México, inaugurado el 5 de febrero de 1905, fundado a propuesta del doctor Eduardo Liceaga, y su primer Director fue el coronel médico cirujano Fernando López y Sánchez Román.

Vocal del Consejo Superior de Salubridad. El 21 de febrero de 1917 se le designó profesor de ginecología en la cátedra de Ginecología, Obstetricia y Pediatría que impartió en la Escuela Médico Militar desde la iniciación de clases, el 15 de marzo de 1917, en el 4º año de la carrera; junto con el teniente coronel médico cirujano Rafael Cravioto, que se encargó de la enseñanza de obstetricia y pediatría.

En febrero de 1920 se le dio de baja del Cuerpo Médico Militar por estar desempeñando un cargo de elección popular (diputado por el Distrito de Misantla, Veracruz), sin la debida autorización. Según el artículo 55 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos (1917): "Para ser diputado se requieren los siguientes requisitos: Fracción IV No estar en servicio activo en el Ejército Federal... cuando menos noventa días antes de ella (la elección)". El 25 de octubre de 1921, el Presidente de la República, general Álvaro Obregón, ordenó al Secretario de Guerra y Marina, se le diera una gratificación al médico cirujano y diputado Reyes Bocaccio de \$3,600 pesos oro por los servicios prestados al Ejército como profesor de la Escuela Médico Militar. Director de la Escuela Médico Militar del 1 de julio al 24 de agosto de 1931, siendo coronel médico cirujano; sustituyó al Gral. Bgda. M.C. Enrique C. Osornio y entregó el cargo al Cor. M.C. Gustavo Baz Prada.

En ese año de 1931, se le autorizó trasladarse a Europa a fin de estudiar el "tratamiento del cáncer, técnicas sobre intervenciones del tórax, vías biliares, estómago e intestino". El 22 de octubre de 1932 cesó de estar en disponibilidad y causó alta como Director de la Enfermería de la Prisión Militar de Santiago Tlatelolco, D.F. El 16 de enero de 1934 pasó al Hospital General Militar y se le nombró profesor de Ginecología en la Escuela Médico Militar. El 12 de enero de 1937 se le designó Profesor Fundador de la cátedra de Ginecología de la Escuela Médico Militar.

Fundador de la Sociedad de Médicos Cirujanos del Hospital General Militar. Presidente de la Sociedad Médica del Hospital Morelos. Uno de los fundadores de la Academia Mexicana de Cirugía (13 de enero de 1933). Miembro de la Sociedad Internacional de Cirugía.

Participó como médico militar en las fuerzas revolucionarias constitucionalistas de 1914 a 1916, y en política fue electo diputado por el Distrito de Misantla, Veracruz, en dos periodos, de 1919 a 1921 y de 1921 a 1923. El 20 de junio de 1925 se le extendió despacho de teniente coronel médico cirujano con antigüedad desde el 22 de agosto de 1915.

Ascendió a coronel médico cirujano el 1/o. de abril de 1927, finalmente, llegó a general brigadier médico cirujano. Al retirarse el 1/o. de marzo (o mayo) de 1941, escribió muchos trabajos médicos, entre ellos los siguientes: Raquianestesia, publicado en un folletín en Nueva York. Modificación a la técnica general para histerectomía vaginal. Útero. Fijación por vía vaginal para tratamiento de las estenosis del cuello uterino. Técnica para el tratamiento de la retroversión por vía abdominal. Método para intervenciones so-

bre el útero y anexos por laparotomía lateral, según técnica del propio doctor Francisco Reyes Bocaccio. Laparotomía inguinal para el tratamiento de apendicitis y especialmente para el tratamiento de los padecimientos útero-anexiales y para histerectomía por la misma vía.

Referencias:

- Biografía del general médico cirujano Francisco Reyes Bocaccio.
 Rev Sanid Milit Méx 1955; VIII (7-9): 264.
- Libro oficial de historia de la Escuela Médico Militar. Vol. 1, p. 72 vuelta.
- Archivo histórico de la Secretaría de la Defensa Nacional. Diccionario Porrúa de Historia, Biografía y Geografía de México. 6a. ed. 1995, p. 2940.